

EL TUROLENSE.

Avisos, noticias, anuncios e intereses materiales.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS MENOS LOS LUNES.

DIRECTOR, D. CÉSAR ORDAX AVECILLA.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Teruel 1 mes.	4 rs.
Fuera 3 meses adelantados	15
6 id. id.	30
12 id. id.	56

SUSCRÍBESE.

En Teruel en la Administracion del Diario, *San Juan*, 54. Fuera, en las agencias del Banco de España, remitiendo letras de fácil cobro, ó sellos de cartas.

ANUNCIOS.

Para los suscritores á **25 cénts. de real** la línea. Tienen estos opcion á dos anuncios mensuales hasta 6 líneas. Los no suscritores á **medio real** línea. Remitidos **1 real** línea. Defunciones y aniversarios **15 rs.**

CRÓNICA RELIGIOSA.

Santos de hoy.—Santa Genoveva y S. Daniel.

MERCADOS DE LA PROVINCIA.—Precios medios.

Teruel.—Trigo Chamorro, 29 á 32 rs.—Candeal, 29 á 30.—Royo, 27 á 29.—Jeja, 27 á 28.—Moreno, 20 á 21.—Centeno, 18.—Cebada, 16.—Azúcar, de 58 á 64 rs. arroba.—Lana, de 60 á 66.—Higos, de 8 á 12.—Sardinas, de 60 á 70 reales millar.—Aguardiente, 24 á 28 rs. cántaro.—Vino, 8 á 12.—Aceite, de 76 á 80 rs. arroba.—Jabon, á 64 id. de Albaláte.—Garbanzos, de 60 á 68.—Bacalao 44.—Judias, de 24 á 26.—Arroz, de 22 á 25.—Sal 3.—Mojama 48.—Esparto, 74 á 78.

Calamocha y Montalban.—Chamorro, 15 rs. Robo.—Candeal de monte, 16.—Centeno, 8 y 1/2.—Cebada, 8.—Vino, 6 rs. cántaro.—Aguardiente, 24.—Aceite, 63 rs. arroba.—Azafran, 100 rs. libra sin demanda.—Lana, 60 rs. arroba.—Patatas, 4 rs.—Judias, 28.—Garbanzos, 40.—Jabon, 56.—Carne de cerdo, 5 y 1/2 carnicera.—Id. de carnero, 7 y 1/2.—De macho cabrio, 5.—De oveja, 4 y 1/2.

Mora.—Aceite viejo, 78 rs. arroba.—Id. nuevo, 72.—Trigo chamorro, 31 rs. fanega.—Jeja, 26 á 29.—Morcacho, 26.—Centeno, 19 á 21.—Cebada, 17 á 20.—Maíz, 18 á 19.—Lana, 68 á 74.

Albarracin.—Chamorro, 30 rs. robo.—Jeja, 27.—Morcacho, 19 á 22.—Centeno, 16.—Cebada, 14 y 1/2.—Cañamones (escasos), 22 á 24 fanega.—Aceite, 72 rs. arroba.—Patatas, 4 y 5.—Lana, 72.—Carbon de carrasca, 4 y 1/2.—Carne de cerdo, de 5 á 6 rs. carnicera.—Id. de vaca, 3 y 1/2.—Id. carnero, 6 y 1/2.—Macho y oveja, 5.—Cabrito, 4 y 1/2.—Perdices, 3 rs. una.—Conejos, 3 á 4 uno.—Liebre, 4 á 7 una.—Huevos, 24 cuartos docena.—Truchas, 10 rs. carnicera.—Jamones viejos, 11 rs. carnicera.

Valderrobres.—Trigo superior fanega del pais, de 20 á 22.—Cebada, 12 y 1/2.—Vino, 7.—Aguardiente, 32 á 34.—Aceite, tiende á la alza 57.—Bacalao, 56 á 60.—Lana, 72 á 80.—Arroz, 24 á 26.

Aliaga.—Trigos, Candial, á 12 rs. y 1/2 barquilla.—Jeja, á 11.—Morcacho, á 9.—Cebada, á 7.—Aceite, á 70 reales arroba.—Patatas, de 3 á 4 rs.—Carnero, á 60 cuartos carnicera.—Oveja, á 48.

CRÓNICA PROVINCIAL.

La gran comedia de magia en 3 actos y en verso, original de D. Mariano Pina, titulada *Embajador y Hechicero*, puesta en escena en nuestro Teatro en las noches de los dos primeros dias de este mes, ha dado una buena entrada á la empresa; justa recompensa de los gastos que han llevado á cabo por presentarla con todo el ornato que requiere, la citada obra. El cuerpo coreográfico, compuesto de niños de ámbos sexos de esta capital, estuvo á gran altura, obteniendo nutridos y merecidos aplausos. El desempeño por parte de los actores que en ella tomaron parte, nada dejó que desear.

La Diosa Tersicore está de enhorabuena, el dia primero inauguró los bailes del presente año el casino de *El Porvenir*.

La concurrencia fué numerosa y la animacion grande.

Con arreglo á lo dispuesto en su reglamento, el Círculo de recreo é instruccion *La Tertulia*, piensa dar muy pronto un baile que suponemos no desmerecerá, de la brillantez y lucimiento de los que han dado hasta la fecha.

La Asamblea de la *Cruz Roja* en su session celebrada el 4 del pasado mes de Diciembre acordó: que, la Memoria de los hechos en que más se han distinguido durante la guerra civil los socios de esta capital, pase á la Comision de clasificacion de servicios de dicha Asamblea.

A propuesta del Sr. Consultor Letrado de

la Asamblea de la *Cruz Roja*, Sr. Balbin, se ha acordado celebrar un Congreso de la *Cruz Roja*, en Madrid. A este fin se han nombrado dos comisiones; la una compuesta de los Sres. Presidente, Gortari, Cortés, Tornero Secretario general, que se encargará de la designación y preparación del local y medios de publicidad a tan solemne acto; y otra científica, compuesta de los señores Galdo, Balbin de Unquera, Fernandez de Losada, Landa, Velez Prieto, Robledo Gomez, Martínez Lage, Santero y Mendieta.

En casi todas las capitales de provincia y en poblaciones principales de España existen unas asociaciones muy importantes, que han dado y están dando resultados notables, no solo á la Agricultura Industria y Comercio de las respectivas localidades, sino tambien sus beneficios se hacen estension á las clases menos acomodadas, abriéndolas un porvenir más lisonjero con las cátedras públicas que sostienen; nos referimos á las *Sociedades económicas de amigos del pais*. Nos consta existió en esta capital, y esperamos de los amantes de las glorias de este pais, hagan un esfuerzo para volverla nuevamente á instalar.

Sr. Director de EL TUROLENSE.

Hijar 31 de Diciembre de 1876.

Mi estimado amigo: Mucha animacion hay en este pais; pues con la concesion hecha al Ingeniero Sr. Gorria; para llevar á cabo los estudios de un Ferro-carril que partiendo desde cualquier punto del de Zaragoza á Val de Zeafa, vaya á terminar en San Carlos de la Rápita, los pueblos de alguna importancia han celebrado sus reuniones y organizado sus Comités, para obtener que la línea se aproxime cuanto pueda, siquiera para ello haya de hacerse algun sacrificio. Así están Alcañiz con algunos pueblos de su partido é Hajar con otros de los suyos.

Si nuestros esfuerzos fueran secundados por quienes debian, otra seria la situacion de estos partidos tan abandonados hasta hoy.

Suyo afectisimo.

El Corresponsal.

NOTICIAS GENERALES.

Con objeto de inaugurar dignamente el nuevo local, la Asociacion de maestros de obras de Cataluña ha resuelto celebrar en él una Exposicion de arquitectura, escultura, pintura, grabados, fotografia, cerámica y artes suntuarias, que durará desde el dia 21 al 31 del corriente. Aplaudimos la idea y desea-

mos que el éxito corone los esfuerzos y buenos deseos de los iniciadores.

Refiere un periódico de Nueva-Orleans que uno de los mejores estadistas asegura que el número de seres humanos que han existido desde la creacion monta á la suma de 68727.843273.075221, el cual dividido por los 3.095000 leguas cuadradas que forman la superficie del globo, dan á cada habitante cerca de una quinta parte de un pié cuadrado entierra firme.

Segun registro de la embajada de España en Paris, dice *El Constitucional* que residian últimamente en aquella capital y sus alrededores 50.000 españoles próximamente.

La junta de administracion de la caja de inútiles y desamparados á consecuencia de la guerra, ha propuesto ya al ministerio correspondiente la forma de inversion de los fondos recaudados para costear las pensiones á los huérfanos menores de diez y seis años, mientras se establece el colegio en que se han de educar, y al propio tiempo la cantidad en metálico que se ha de entregar á los clasificados como desamparados.

Son varios los puntos de España donde se trata de implantar el cultivo del thé. En Galicia, pais de favorables condiciones, se hacen ensayos detenidos que es de esperar den resultados muy satisfactorios.

Hace poco tiempo se presentó en un modesto café de Lyon un hombre de muy pobre aspecto, con un violin. Tomó café, pagó y se marchó repitiendo lo mismo durante algunos dias. El último que estuvo en el café se le ocurrió satisfacer una necesidad y rogó al dueño del establecimiento que le guardara el violin, que dejó sobre el mostrador. Casi al mismo tiempo entró un caballero, muy bien vestido, y pidió una copa, que tomó de pié ya en el mostrador, pretestando que no podia perder tiempo. Fijose de pronto en el violin, lo examinó, y dijo al dueño del café: «Compro el violin. Doy por él, 5,000 francos.» El otro le miró, el caballero insistió en la oferta; aquel dijo que el violin no le pertenecia y el comprador añadió: «No puedo detenerme, pero aqui tiene V. mi targeta. Si quieren vender el violin, llévenlo á mi casa, cuyas señas están en ella, y paga en el acto 5,000 francos.» Dicho esto, se marchó. El dueño del café propuso al que lo era del violin la venta del instrumento, pero éste se negó diciendo que era muy bueno y no queria deshacerse de él. El cafetero le ofreció 500 francos que fueron rechazados; luego 1,000 que tambien lo fueron, y por último, 1,500. El otro vaciló y acabó por aceptar, recibiendo en el acto el dinero y dando el violin. El dueño del café leyó la tarjeta que le habia dejado el caballero y fué corriendo á la casa

que indicaban las señas para cobrar los 5,000 francos ofrecidos por el instrumento. Llega, llama, abren, pero nadie sabe darle razon del fulano por quien pregunta, y el cafetero se convence de que le han hecho saltar de la bolsa 1,500 francos en cambio de un violin.

El Sr. Hurtado ha presentado á las Córtes una esposicion del ayuntamiento de Mérida pidiendo que el registro civil de las poblaciones corra á cargo de las corporaciones municipales, como asunto de su exclusiva competencia.

Ha sido concedido privilegio de invencion para la fabricacion de papel incombustible, invento debido á un profesor del instituto de Salamanca y á un conocido industrial de aquella localidad.

Va ganando terreno en todo el reino de Valencia la fabricacion del vino de naranja, á cuya industria se dedican con éxito muy acomodados propietarios de aquella rica feraz comara.

Han sido concedidas al señor ingeniero de la provincia 2.000 pesetas para que proceda á la plantacion de pino-carrasco en los montes de Adzaneta. Y en esta provincia que tanta falta hace el replanteo de los montes, cuando se lleva á cabo?

Dice el *Imparcial*. Hemos visitado el edificio que se está preparando para el Hospital provincial de niños, fundado por la señora duquesa de Santoña en el barrio de las Peñuelas.

La obra es digna de la generosa idea que le da vida. A pesar de los grandes esfuerzos hechos, la inauguracion tendrá que retardarse algunos dias.

Ayer se han puesto á la venta los billetes de la Rifa Nacional para el sostenimiento de los Hospitales de Niños. Tiene de singular esta rifa, que los productos de cada provincia se aplicarán á los hospitales que en las mismas se establezcan, lo cual da á los billetes un carácter de generalidad que no tienen las otras.

Molino cernedor Aubin.

Un luminoso informe de M. Barral, leído en la Sociedad central de Agricultura de París, dá á conocer las ventajas y el mecanismo de este sistema de molinos, que vienen á constituir un gran adelanto en la fabricacion de las harinas, suprimiendo las operaciones del cernido y removido.

El problema que M. Aubin, entendido industrial, ha conseguido resolver, consiste en que la harina se separa del salvado á medida que se produce, y al estado de finura que se quiera, evitando de este modo una pérdida de tiempo y de fuerza motriz que esa separacion exige en los otros sistemas de molinos.

Su sola esposicion indica las ventajas de este adelanto, y la esperiencia igualmente lo confirma, pues con los mejores resultados vienen funcionando los molinos de esta clase en las fábricas de su inventor. Así, pues, sin añadir una palabra á lo espuesto, vamos á dar una idea de su construccion, en la seguridad de que nuestros lectores considerarán como nosotros de grande utilidad las indicaciones que vamos á hacer.

El molino cernedor, sistema «Aubin», se compone de un par de piedras dispuestas de la misma manera que en los demás molinos. La piedra superior ó corredera es análoga en un todo á las que se emplean de ordinario. La diferencia entre este y los demás sistemas, estriba principalmente en la piedra inferior ó solera, que se halla dispuesta de la manera siguiente: la direccion de sus radios es hácia el centro, teniendo todos ellos la misma escentricidad, y uno por cada dos de dichos radios está sustituido por un bastidor cubierto de una tela metálica que sirve de cernedor, y á través del que pasa la harina á una superficie cilindrica que hay debajo de la piedra solera, y del mismo diámetro que esta.

Como se comprende, la harina se puede obtener del grado de finura que se quiera, haciendo más ó menos fina la tela metálica por que ha de atravesar, y que se hallan colocados á trechos, como hemos dicho, en la piedra solera.

Para mayor claridad, debemos advertir que correspondiendo al espacio que media entre ambas piedras, existe un conducto por donde sale el salvado producido, obediendo al movimiento del mismo molino.

Tal es en su origen el sistema debido á M. Aubin; pero á mas de estas, compone de algunas otras partes que vienen á perfeccionarle y completarle.

Segun un telégrama de Viena, fecha 26 publicado por las *Tablettes d'un spectateur*, en Pesth como en Viena, en los círculos políticos y militares, no se hacen ilusion alguna sobre la situacion oriental. Segun resulta de varios informes recibidos en Viena, el ejército ruso cuyo estado mayor está en Kischenef, se halla de tal manera castigado por las enfermedades que le seria imposible entrar inmediatamente en campaña contra el ejército ya aguerrido, fanatizado y en buenas condiciones sanitarias de Turquía, sin exponerse á algun desastre. Por otra parte, reina en las márgenes del Danubio una temperatura que tiene completamente en jaque los planes del gran estado mayor de San Petersburgo. A pesar de toda la efervescencia de los ánimos, en Rusia adquiere cada dia más gravedad, y aun se llega á creer que no podrá el Czar conjurar una revolucion sino declarando la guerra á Turquía.

El embarque de melones en el presente año en vísperas de Navidad ha sido extraordinario en Valencia, haciéndose ascender á diez mil los que han salido por el puerto y por el ferro-carril.

Condonacion de multas por infracciones de la ley de papel sellado.

Hé aquí el dictámen de la comision que entiende en dicho proyecto de ley:

«Artículo 1.º Las diputaciones provinciales, ayuntamientos y juzgados de paz en que no se hubiese girado la visita, y que dentro del plazo de dos meses reintegren al Estado el importe del papel ó sellos que debieren usar con arreglo á la legislacion del papel sellado é impuesto de guerra, quedarán exentos de cualquiera otra responsabilidad.

Art. 2.º Las diputaciones provinciales, ayuntamientos y juzgados de paz no servidos por letrados, y en los cuales se hubiese girado la visita, reintegrarán dentro del plazo y en los términos señalados en el artículo anterior, si estuvieren declarados responsables por resolución del administrador económico ó de la direccion.

Art. 3.º Las diputaciones provinciales, ayuntamientos y juzgados de paz comprendidos en el artículo 2.º, satisfarán además como única y esclusiva indemnizacion á la empresa del timbre por los gastos de visita, formacion de expedientes, premio de denuncia y cualquier otro concepto, una multa de 4 por 100 del importe de la penalidad á que asciendan las infracciones cometidas en las poblaciones desde 400 vecinos á 600; 8 por 100 en las de 601 á 1.000; 12 por 100 en las 1.001 á 2.000; 14 por 100 en las de 2.001 á seis mil; 16 por 100 en las de 6.001 á 8.000; 20 por ciento en las de 8.001 á 10.000; 25 por 100 en las de 10.001 á 15.000; y 30 por 100 en las de 15.001 en adelante. Las poblaciones que no pasen de 400 vecinos quedan exentas de responsabilidad penal.

Art. 4.º El beneficio que otorgue esta ley alcanzará solo á las diputaciones provinciales, ayuntamientos y juzgados de paz y será estensivo á aquellas contra quienes pendiera expedientes ó se hubiese hecho declaracion de responsabilidad.

Art. 5.º Las diputaciones provinciales, ayuntamientos y juzgados de paz que se utilicen dentro del plazo señalado el beneficio que les otorgue esta ley, quedarán sujetos á la penalidad establecida en las disposiciones vigentes.»

Varios colegas se ocupan de ir reuniendo los nombres de los oficiales carlistas á quienes se les concede nuevo ingreso en las filas de nuestro ejército.

Es una estadística curiosa, que aumenta continuamente y que encierra muy útil enseñanza.

El ministerio de Estado ha resuelto que no están sujetos á la carga de alojamiento de tropas y presentacion de bagajes los extranjeros residentes en España, siempre que no ejerzan el comercio ó tengan establecimientos industriales.

En Córdoba una mujer dió á luz uno de estos dias la friolera de cinco hijos.

Un ganadero de Paris exhibe al público una ternera de Holanda Friesland que pesa 1.9000 kilógramos. Su largura es de 3 metros y su altura de 1 metro 70 centímetros.

NOTICIAS TELEGRÁFICAS DE LA PRENSA.

Paris, 29.—La cámara de diputados ha vuelto á aprobar la mayor parte de los capítulos del presupuesto modificados por el senado, pero ha adoptado el restablecimiento del crédito destinado á los capellanes castrenses y la indemnizacion por la entrada en campaña de los oficiales.

Se cree que á consecuencia de las votaciones de hoy de la cámara de diputados, el senado no insistirá en las demás enmiendas al presupuesto; por consiguiente se considera zanjado el conflicto.

Probablemente se cerrarán el sábado próximo las sesiones de las cámaras.

Constantinopla, 29.—Hoy ha presentado este gobierno las contra-proposiciones, que despues de examinadas por la conferencia, serán rechazadas, segun opinion general, por los plenipotenciarios que en ella intervienen.

El marqués de Salisbury ha tenido con el sultan una entrevista que es aquí muy comentada. Parece ser que si el sultan acepta las proposiciones que las potencias quieren imponerle, será asesinado. Periódicos muy autorizados atribuyen al mismo sultan estas palabras en contestacion al marqués de Salisbury.

Lóndres, 29.—Comunican de Alemania y Austria que gran parte de la prensa de ámbos países está de acuerdo en la cuestion de Oriente, bajo el punto de vista que los gobiernos inglés y ruso piensan del mismo modo. Esta noticia comentada aquí ha encontrado tambien apoyo en casi todos los periódicos de la capital de Inglaterra.

Viena, 29.—El gabinete de S. Petersburgo pide el desarme completo de los musulmanes, ó en su defecto, el derecho que se otorgará á los cristianos para armarse y estar dispuestos siempre á defenderse.

CHARADAS.

Letra *una*, letra *dos*, letra *tres*,
y el *todogeneral* aspira á ser.

Prima duda, *dos* afirma, *tercia* niega,
y el *todo* recrea.

La solucion en el número próximo.